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CONGRESO 

Revive pasarela presupuestal: jalan cobija de 
21,000 mdp alcaldes, estados... 

La bolsa de recursos a redistribuir incluso podría crecer, pues Morena adelantó 

que algunos organismos tendrán que "ajustarse a la baja" 

 

Como en los viejos tiempos, rectores de universidades, alcaldes, órganos autónomos 

y funcionarios locales han revivido las pasarelas ante diputados, con el fin de 

convencerlos y obtener más recursos en el presupuesto del 2025. 

La disputa este año es por una bolsa de cuando menos 21,000 millones de pesos y 

todos buscan ser beneficiarios de su reasignación, por lo que se revivió la práctica de 

cabildear directamente con los legisladores para conseguir apoyos. 

Sin embargo, hay algunas diferencias. Antes las reuniones se realizaban con distintos 
diputados de las comisiones de Presupuesto, Infraestructura y Educación, entre 
otras. 

https://politica.expansion.mx/congreso
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Hoy, quienes encabezan las “pláticas”, son prácticamente tres diputados, todos de 
Morena: el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y coordinador 
de los diputados morenistas, Ricardo Monreal; el presidente de la mesa directiva de 
la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna; y la presidenta de la Comisión de 
Presupuesto, Merilyn Gómez Pozos. 

Como una excepción, la Comisión de Presupuesto recibió el lunes 2 de diciembre a 
la presidenta del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), Graciela 
Márquez Colín, y recibirá este jueves 5 a los consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE), que buscan se les mantengan 13,205 millones de pesos para 
organizar la elección de cargos judiciales en 2025. 

Los demás solicitantes de recursos han tenido que defender su gasto acercándose a 
diputados del Partido del Trabajo (PT) o Verde (PVEM), pero sólo para hacer 
peticiones públicas, sin que haya posibilidades de acceder siquiera a los diputados 
responsables de dictaminar el presupuesto. 

Ese tipo pasarela por recursos fue motivo de críticas del expresidente Andrés Manuel 
López Obrador en el sexenio pasado, aunque el objeto de su repudio fueron también 
los “moches”. 

“Antes cuando venía la aprobación de presupuesto a parte de las movilizaciones 

para este negociar y sacar recursos, venían los presidentes municipales. Era como 

un tianguis”. Andrés Manuel López Obrador 

“Habían delegados, habían presidentes municipales, había gobernadores que se 
llevaban una buena cantidad de presupuesto a partir del 'moche' del 10% que se le 
daba a legislador, así de corrupto era (…) y los coordinadores parlamentarios tenían 
bolsas para distribuir de miles de millones de pesos y ellos entregaban esos 
recursos”, añadió López Obrador en su conferencia mañanera del 13 de noviembre 
de 2020. 

El moche, recordó entonces, consistía en que cada diputado tenía derecho a 20 
millones de pesos del presupuesto y negociaba su aplicación en determinado 
municipio, a cambio de una parte del dinero. 

Esa posibilidad que tenían los legisladores de asignar recursos a una obra en algún 
municipio a cambio de recibir una parte del dinero, es decir, el “moche”, se eliminó. 
Esa es la segunda diferencia con relación a la antigua forma de negociación 
presupuestal. 

Las pasarelas se suspendieron todo el sexenio pasado, de tal manera que alcaldes, 
gobernadores y rectores cabildeaban en reuniones privadas. Los presupuestos 
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prácticamente se aprobaron “sin moverle una coma”, tal como los proponía el 
entonces presidente López Obrador. 

Pero hoy, los recortes presupuestales que se prevén aplicar obligaron a diversos 
actores a salir y cabildear casi exclusivamente con tres diputados, por un aumento 
en sus respectivos recursos de 2025. 

La 'cobija' y la pasarela 

El monto que podría reasignarse aumentó de 20,000 a 21,000 millones de pesos o 
“un poco más”, entre lo que Monreal estimó el domingo 24 de noviembre al martes 
3 de diciembre. 

"Porque veo cómo las necesidades son reales y cómo tenemos que hacer un gran 
esfuerzo de creatividad para poder ajustarse a la baja algunos organismos”, comentó 
Monreal el martes 3 de diciembre. 

La bolsa resultará de la extinción de siete organismos autónomos, y un Fideicomiso 
administrado por el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), amén del cobro 
de Impuesto al Valor Agregado (IVA) a las plataformas dedicadas al e-commerce. 

Se sumará a ese fondo redistribuible un inminente recorte al INE y su gasto 
proyectado para la elección judicial; 
medidas de austeridad y nuevos ajustes que ya se avecinan. 

Pese a esa “cobija presupuestal”, las necesidades de gasto son muchas y han quedado 

en evidencia. Al rubro de educación superior, la SHCP le aplicó en el Proyecto de 

Presupuesto 2025 un recorte de 10, 268 millones de pesos y, de estos, sólo a la 

UNAM le tocó ajuste de 5,000 millones de pesos a su gasto proyectado. 

Las reducciones también se aplicaron al Instituto Politécnico Nacional (IPN), la 
Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), la Universidad Autónoma de 
Chapingo y universidades de los estados de Sinaloa, Morelos, Colima, Guadalajara y 
Veracruz, entre otras. 

Las reducciones fueron un “lamentable error” de acuerdo a Hacienda. A todas ellas 
ofreció restituirles dinero y a la UNAM e IPN incluso un incremento de 3.5%. 

Por eso en la pasarela están el resto de los afectados. 

El 20 de noviembre, en privado, los rectores de la Universidad Autónoma Benito 
Juárez de Oaxaca (UABJO), Cristian Eder Carreño; de la Universidad Autónoma de 
Chiapas (UNACH), Carlos Faustino Natarén; y el de la Universidad Autónoma de 
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Guerrero (UAGro), Javier Saldaña, se reunieron con el líder morenista, Ricardo 
Monreal. 

Durante el encuentro, Monreal les pidió ajustarse el cinturón: “yo he hecho hincapié 
de que se requiere ingresar, incursionar en un escenario de austeridad profunda", les 
dijo. 

“Que revisen sus gastos sus costos, porque cada vez es más complicado tener ese tipo 
de, diría yo, lujos o excesos que tienen que también someterse a un programa de 
austeridad las universidades públicas”, agregó. 

El martes pasado, Cindy Winkler, diputada del Partido Verde abogó por las 
universidades: “con la voz de los rectores: el presupuesto no está alcanzando para las 
universidades”, y recordó que sólo la de Morelos ya arrastra un déficit de 450 
millones de pesos y ahora se sumará un recorte. 

El 22 de noviembre tocó el turno de alcaldes de la mixteca de Oaxaca. Acudieron a la 
Cámara de Diputados para pedir más recursos a legisladores del PT, se regresaron 
con las manos vacías. 

“Vamos a hacer los canales para que sean atendidas sus demandas”, les ofreció la 
petista Ana Karina Rojo, pero se ausentó su coordinador, Reginaldo Sandoval, quien 
tendrá voto en la dictaminación en comisiones y ninguno difundió al menos en sus 
redes sociales la exigencia de recursos. 

El 26 de noviembre, un grupo de alcaldes, sobre todo de Morelos y Puebla, clamaron 
por más presupuesto en una mesa de diálogo para abordar el tema del gasto 
federalizado. 

El mismo día tocó al gobernador electo de Jalisco, Pablo Lemus, acompañado por 
diputados de Movimiento Ciudadano (MC). Lanzaron en rueda de prensa una alerta: 
“los 139 mil millones de pesos estimados para 2025 son insuficientes”. 

Además, la misma Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES) se reunió con diputados el 28 de noviembre, pero en 
un evento de entrega de sus estados financieros auditados y desde ahí también hizo 
una petición de más fondos. 

Monreal también se ha reunido con magistrados de tribunales agrarios y distintos 
representantes de entidades públicas. 
El 2 de diciembre, el encuentro de la comisión dictaminadora fue con la titular del 
INEGI, Márquez Colín, quien señaló que el recorte de 5,000 millones de pesos (29%) 
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que se plantea aplicarles podría poner en riesgo la Encuesta Intercensal 2025, pues 
esta tiene un costo estimado de 5,800 millones de pesos. 

“El Instituto únicamente se quedaría con 7, 200 millones de pesos, que apenas 
alcanzaría para la nómina y algunos proyectos", expuso. 

“Tendríamos que revisar porque ellos en su programa para el año siguiente tienen el 
programa intercensal. Necesitan (esos recursos) para ejecutar este programa que es 
fundamental para el desarrollo y para la evaluación del desarrollo económico de 
nuestro país” valoró la diputada Elena Segura, de Morena, integrante de la Comisión 
de Presupuesto al solicitar se atienda esa demanda. 

El martes 3 de diciembre, otra vez Monreal se reunió, pero ahora con la magistrada 
presidenta de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), Mónica Soto, quien fue a plantear que no se les recorte gasto –
como había perfilado el morenista- y defender la Escuela Judicial. 

“Ha venido a plantearme en las necesidades del Tribunal Electoral el por qué a juicio 
de ellos debe sostenerse el recurso que establece el proyecto, (…) disminuirlo pudiera 
generar situaciones difíciles de cumplir con sus obligaciones constitucionales”, 
admitió el morenista. 

Otros dos encuentros previos con el INE fueron encabezados por Gutiérrez Luna y 
Gómez Pozos, quienes mantienen la postura de aprobar al órgano un máximo de 
8,000 millones de pesos, de los 13,205 millones de pesos solicitados solamente para 
la elección judicial. 

Sin embargo, Monreal atajó el martes pasado: “vamos a esperar que arroja el estudio 
técnico de ajuste que sufrirá el INE, (pero) de que va a sufrir ajuste, va a sufrir”. 
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